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□ 本报记者 王 建

当地时间8月19日下午，里约奥运会田径
女子20公里竞走比赛展开争夺，三名中国选手
刘虹、吕秀芝和切阳什姐参赛。这是继男子20
公里竞走后，中国队在田径比赛中最有希望夺

金的项目。北京田径世锦赛，刘虹和吕秀芝包
揽了该项目的冠亚军。

根据过去的比赛经验，中国选手往往在半
程就会一骑绝尘。但这一次比赛激烈，直到最
后时刻才分出胜负。

比赛开始后，三名中国选手就占据领先位
置。走到半程，刘虹、墨西哥选手冈萨雷斯和
吕秀芝位居前三位，切阳什姐排名第五。走到
第18公里，第一集团只剩下刘虹、冈萨雷斯和
吕秀芝。最后时刻，三人全力冲刺，吕秀芝稍
稍落后，刘虹和冈萨雷斯难分伯仲。直到在终
点线前30米左右的地方，刘虹超过冈萨雷斯，
以1小时28分35秒夺冠，冈萨雷斯以2秒之差获
得亚军，吕秀芝以1小时28分42秒排名第三。

最后时刻才分出胜负，所有人都替刘虹捏
了一把汗，反倒是刘虹自己比较淡定。“以往
很多比赛我一出发就领走，成绩很高，今天压
得很厉害，没有拉开，前面太慢了，体力都攒
到最后，有个冲刺。”

刘虹透露这是既定的战术安排，“今天风
比较大，阻力很大，提前冲很可能最后就没体
力了，冲刺不起来，就决定跟着走，后程变速
冲刺。”最后的差距非常微弱，但刘虹表示结

果在意料之中，“我的训练量上得非常大，针
对后程冲刺进行过专门训练，练得非常好，直
到最后五米我都很有信心，因为对手之前没赢
过我，超她是实力决定的。”刘虹自信地表
示，墨西哥选手是竞争对手，但主要的对手还
是自己，“因为我是最好的。”

刘虹能够站上里约奥运会女子20公里竞走
最高领奖台，十分不易。在里约奥运会中国体
育代表团即将成立的时候，刘虹的参赛问题突
然横生波折，有消息称刘虹不在中国体育代表
团的名单之列，但刘虹在回应采访时坚定地表
示会参加奥运会。

随后，刘虹公布了一份声明，道出了事情
的原委。在今年5月份的罗马世界竞走团体锦
标赛后的尿检中，刘虹被检测出甲乌药碱阳
性，“这种物质并不在世界反兴奋剂组织的禁
药清单里，也不是明确的兴奋剂物质，但是化
学性质属于大的β2激动剂范畴，因此仍然属于
运动员禁用物质。”事件发生后，刘虹积极配
合调查，后来在放松用的按摩乳中发现了这一
成分，排除了故意使用以提高运动成绩的可能
性，属于误用。为了避免冗长的申诉过程影响
参加奥运会，刘虹放弃了从法律上彻底推翻指

控，不得不接受处罚，她在罗马世界竞走团体
锦标赛和西班牙拉科鲁尼亚国际田联竞走挑战
赛上所获得的两个冠军成绩将被剥夺，并被禁
赛一个月。

“那是个意外，我能参加奥运会，拿到金
牌，证明了我的清白。”刘虹说。

被处罚后，刘虹得到了很多的支持，“这
个事对我来说确实挺大，很多人支持我鼓励
我，让我获得这个冠军，这枚金牌不光是我一
个人的，里面有太多人的努力，需要感谢很多
人。”

这其中包括刘虹的丈夫，他现场观看了比
赛。“因为担心安全，我不愿意让他来巴西，
但他执意要来，赛前我们有眼神交流，感受到
了一股力量，不管结果怎样，他都一样爱
我。”

“项目很艰苦，但刘虹有坚定的信念和明
确的目标，促使她不断努力，这不是每个运动
员都能做到的。很多运动员遇到困难就不努力
了，刘虹一直坚持训练，保证了在奥运会上的
好状态。”赛后，中国田径队总教练冯树勇对
刘虹作出了高度评价。

（本报里约热内卢8月20日电）

2：0击败李宗伟，力夺羽毛球男单冠军———

成功接班林丹，谌龙就此成龙

最后时刻逆转夺得女子20公里竞走冠军———

刘虹气势如虹

@155****3028 为国争战，努力突破，历
史会记录这些耀眼的名星。

@拟爱神木 难以忘记尹军花获得亚军后流
下的眼泪，与冠军差之毫厘，遗憾难以言表。但
她拼尽了全力，依然是最棒的。

@zys 所有参赛队员都一样受尊重，是英
雄，祖国的骄傲！

@一只鱼 花开一支不是春，百花齐放春意
浓。新领域的突破，展现了我国运动事业“全面
花开”的繁盛景象。

@兵败陈塘关 只要今天比昨天好，这就是
希望！只要以前的不足在以后有了突破，那就是
进步！你们虽然没有夺得金牌，但我们仍然为你
们骄傲！

@猪猪侠 中国的运动健儿们一直在努力、
一直在进步、一直在突破，只要保持着一颗永争
冠军的心，在我们心中就会如冠军一样闪耀。

@初七 不断刷新成绩、超越自我正是运动的
魅力所在，在未曾企及的领域实现突破、在重重
包围下打出一片天也是振奋人心。看着运动员们
这么努力，咱们是不是也该放下手机出去锻炼了？

@善行者 有突破就有希望。
@永不言弃 能站在奥运赛场这个世界大舞

台上，尽情展示自己的竞技水平，就棒棒哒！
@开心小木 心怀梦想，精彩绽放，奋勇争

先，成就辉煌。 （王佳声 整理）

【新锐大众有奖互动话题】
历史性突破！

他们与冠军一样闪耀赛场

□新华社/欧新中文
北京时间8月20日凌晨，在2016年里约奥

运会田径女子20公里竞走比赛中，中国选手刘
虹即将冲过终点。

□记者 王 磊 报道
本报讯 8月20日晚，中超联赛重燃战火，

鲁能泰山队客场4：1大胜天津泰达队，取得联赛
两连胜，积分榜上领先倒数第二名6分。保级暂
时无忧，也让泰山队可以将更多精力放在下周三
的亚冠联赛上。

泰山队上一轮客场击败广州富力队后，拿到
本赛季客场首胜，大大提升球队自信心。此役，
客场面对泰达队，主教练马加特在首发阵容上只
作出一处调整，西塞替下蒙蒂略，首次与佩莱搭
档首发双中锋。

这一变化很快取得成效。开场4分钟，西塞
利用对方后防失误轻松过掉门将后射空门得手。
第11分钟，佩莱头球回做，金敬道横向传中，戴
琳禁区外射出世界波，将比分扩大为2：0。第52
分钟、第84分钟，佩莱脚踢头顶，完成梅开二
度。补时阶段，泰山队后防线有些松懈，泰达队
的埃沃纳扳回一城。

对于这场比赛的胜利，马加特表示：“今天
我们的表现非常不错，四个进球后我们的胜利就
已经确定了。我非常高兴球队能够取得胜利，我
们会继续往前看，因为下周三我们还有客场与首
尔FC的亚冠比赛。”

客场4：1击败天津泰达队

泰山队迎来两连胜
□ 王 磊

随着李宗伟的扣杀出界，谌龙在里约奥运
会羽毛球男单决赛中封王。夺冠之后，谌龙满
含热泪与总教练李永波紧紧拥抱在一起。这一
枚金牌，守住了中国羽毛球队的底线，也挽回
了李永波的颜面。

在国人心目中，提及“国球”二字，首先
想到的是乒乓球，第二选择是羽毛球。1996年
亚特兰大奥运会，葛菲、顾俊在女双决赛中称
雄，自此拉开了中国羽毛球雄霸世界羽坛的序
幕。近20年五届奥运会，中国羽毛球队豪取16
块金牌。2012年伦敦奥运会，中国羽毛球队更
是实现了史无前例的“包圆”，将五枚金牌全

部收入账下。
只是谁也没有想到，仅仅四年光景，中国

羽毛球队就从“天界”跌落“凡间”。近五届
奥运会实现五连冠的女双，这一次连奖牌都没
有摸着；近四届奥运会实现四连冠的女单，这
一次同样啥都没有；近四届奥运会三夺冠军的
混双只拿到一枚铜牌。好在男子选手捍卫了荣
誉：男双实现了卫冕；男单，林丹败了，但谌
龙成功接班。

当然，男单、男双的夺冠，并不能掩盖中
国羽毛球队衰落的事实：五项赛事，2金1铜。
这样的成绩是自1996年亚特兰大奥运会以后的
最差成绩，很难对得起羽毛球作为“第二国
球”的称号。为何昔日的“梦之队”会跌落如
此之快？

目前，中国羽毛球队正处于新老更替的过
程中且出现了青黄不接的情况。虽然男单、男
双夺冠，但是除了谌龙、张楠外，很难找到堪
比林丹、傅海峰这样的沉稳选手；女单赛场，
仍是李雪芮、王适娴、王仪涵唱主角，后两者
从2008年奥运会就已崭露头角，但是自此之
后，除了冒出一个李雪芮，几乎没有可堪大用

的新人。同样的问题也存在于女双中，老将于
洋就抱怨很难有人顶上来，配合时间短导致不
默契。

新老更替是不可改变的外因，而队内氛围
不合可能就是内因了。在观看完羽毛球比赛、
排球比赛后，蔡振华曾经公开表示：“有些球
队不够团结。”媒体猜测，蔡的矛头可能有所
指向。当羽毛球男双夺冠后，赵芸蕾公开表
示，已经和张楠分手。虽然传闻中的“三角
恋”“小三”之类的消息并未得到证实，但从
张楠与赵芸蕾的赛场表现来看，感情问题已经
影响到了他们的竞技发挥，两人在场上毫无交
流。

除了队员方面出现问题，总教练李永波也
成为外界指责的对象。若不是谌龙在最后的决
赛中胜出，那“第二国球”只能拿到一枚金
牌，李永波是很难交差的。

在中国羽毛球队问题不断的同时，丹麦、
马来西亚、日本等国家的羽毛球却在飞速前
进。已经出现大幅滑坡的中国羽毛球队是时候
进行反思和改革了，否则将不进则退，到时候
不只是丢掉三枚金牌那么简单了。

谌龙夺冠难解“第二国球”之困

李李宗宗伟伟在在领领奖奖台台上上落落泪泪。。

谌谌龙龙在在比比赛赛获获胜胜后后喜喜极极而而泣泣。。 谌谌龙龙与与女女友友王王适适娴娴合合影影。。

博尔特三个项目三连冠
收获奥运第九金

北京时间8月20日，“闪电”博尔特率领牙买加队以３７秒２７的成绩
获得里约奥运会田径男子４×１００米接力冠军，完成了自己在奥运会
１００米、２００米和４×１００米接力三个项目上的三连冠伟业。

继前一天刷新亚洲纪录后，日本队再破亚洲纪录，以３７秒６０的成
绩，获得男子４×１００米接力项目银牌。拥有泰森·盖伊和加特林的美
国队第三个冲过终点线，但随后因为被认定为犯规而取消了铜牌。不
过这次，国际田联没有再给予任何队重赛的机会，以３７秒６４第四个冲
过终点线的加拿大队幸运递补获得铜牌。

中国队跑出３７秒９０的成绩，名列第四。 □新华社发

▲▲谌谌龙龙激激情情庆庆祝祝。。 本本组组照照片片均均据据新新华华社社

当地时间8月19日，在2016年里约奥运会拳
击女子57-60公斤级决赛中，中国选手尹军花
（左）负于法国选手莫斯莉，获得亚军。

中国拳击队至此结束里约奥运会的全部比
赛，以一银三铜收官。

□新华社发

中国拳击一银三铜收官

据新华社里约热内卢８月１９日电 刚刚入选
国际奥委会运动员委员会并自动成为国际奥委会
委员的俄罗斯撑竿跳名将伊辛巴耶娃，１９日在里
约奥运会主新闻中心召开新闻发布会，正式宣布
退役。

几次轻巧回避或婉转表达了“四年后可能不
会重返奥运赛场”的意思之后，开场时曾声称自
己“现在坐在这里仍是一名运动员”的伊辛巴耶
娃在记者们的追问下直面退役话题：“今天是
２０１６年８月１９日，伊辛巴耶娃要结束她的职业生
涯，这是我的声明。”

这名已经３４岁的传奇选手因俄罗斯田径遭国
际田联全面禁赛而无缘里约奥运会的田径赛场，
但她还是来到了这里，以国际奥委会运动员委员
会２３名委员候选人之一的身份出现在公众面前。

其实国际田联曾对伊辛巴耶娃“放行”，允
许她以个人身份参加奥运会，但她表示只想在俄
罗斯国旗下参赛。１８日，跳远选手克丽什娜以第
九名的成绩结束自己的里约奥运会之旅，而她也
是本届奥运会上俄罗斯代表团唯一的田径选手。

“昨天当选运动员委员会委员对我来说是件
好事，是个新的开始。”伊辛巴耶娃说，“退役
让我感到痛心，但我只是跟撑竿跳说再见，不是
跟体育说再见。之前，我因为撑杆跳得到很多，
拥有了完美的职业生涯。今天，当我离开这个新
闻发布厅，我的职业生涯也就结束了。”

除了自曝当选后运动员委员会里没有一个人
对她表示祝贺外，伊辛巴耶娃还在宣布退役的发
布会上被问到她与国际田联主席塞巴斯蒂安·科
因何交恶，结果这位语速极快、语调铿锵的女性
回答说：“我还想问他呢，你是不是对我个人有
什么意见？我是个干净的运动员，我很愿意参加
奥运会。”

“撑竿跳女皇”伊辛巴耶娃
正式宣布退役

□ 本报记者 王 建

拿下最后1分，谌龙趴在地上流下了激动
的泪水。当地时间8月20日，在面对马来西亚
名将李宗伟，中国选手谌龙耗时1小时14分
钟，以两个21：18连赢两局，夺得冠军。这是
谌龙第一次赢得奥运会金牌，是中国军团在里
约奥运会收获的第23金。

而李宗伟，则是奥运会男单“三连亚”。
谌龙夺得里约奥运会羽毛球男单冠军，实

现了中国这个项目在奥运会上的三连冠。谌龙
目前手握一枚奥运会金牌、两个世锦赛冠军，
成为又一位羽坛大满贯得主。

对于这场比赛，谌龙深有感触：“首先要
谢谢李宗伟，还有林丹，他们两位是这个时代
最伟大的运动员，教给我很多东西，从开始输
给他们到战胜他们，一直都是学习的过程。今
天能赢真的非常开心。”

里约奥运会羽毛球比赛全部结束。2金1
铜，这是中国队的收获，在六大优势项目中不
是最差的，但是中国羽毛球遭遇大滑坡，是不
争的事实。从伦敦奥运会豪取5金，到里约奥
运会只获2金1铜。大家不禁要问，中国羽毛球
队怎么了？

出征里约奥运会的中国羽毛球队，15人中
有11人参加过上届奥运会，平均年龄已经高达
28 . 3岁。队伍老化、伤病不断，早在开赛之
前，中国羽毛球便被打上了大大的问号。果不
其然，青黄不接的中国羽毛球遭遇滑铁卢。

马琳充满霸气，辛德胡身材高大，在日趋
技术男子化的女单赛场，对手实力空前强大，
李雪芮拼到了受伤，也无法改变局面，中国队
从悉尼奥运会开始的女单四连冠宝座丢失。作
为曾经的优势项目，中国女单一直被其他球队
当成冲击的对象，而其自身在近几年却裹足不
前。李永波甚至多次表示，中国女单在打法上
已经落后。清楚自己打法落后，却又无力改变
局面，这恐怕是女单面临的最大问题。如今来
看，无论是李雪芮还是“二王”，想要重塑中
国女单形象，都不是一件容易的事情。

至于中国队的女双，则充满着诡异的气
氛。于洋全场比赛与搭档唐渊渟零交流，比赛
间隙怒摔毛巾并对教练大喊大叫，败给韩国组
合郑景银和申昇瓒在情理之中。她们出局意味
着自羽毛球进入奥运会后，中国女双首次无缘
奖牌。而在里约奥运会开赛前，赵云蕾突然宣
布放弃女双，转而专攻混双，让传闻满天飞。
赵云蕾的这一决定，致使搭档田卿落选奥运阵
容，中国羽毛球队失去了一对有实力争夺金牌
的选手。在这种背景下，骆赢和骆羽临危受
命，但两人尚显稚嫩，经验不足，未能从小组
赛中出线。

被淘汰后，赵云蕾承认已与张楠分手。这
对曾经的金牌情侣，早在本届奥运会之前便已
分道扬镳。原本被认为夺冠希望最大的中国混
双，因为张楠和赵云蕾的貌合神离，居然连决
赛的大门都没有摸到。至于另一个组合徐晨和
马晋，依旧难以摆脱大赛哑火的尴尬。

就在失利的消息不断传来之时，老将傅海
峰带领张楠击败马来西亚组合，夺得男双金
牌，暂时缓解了中国羽毛球的压力。傅海峰已
经33岁，作为四朝元老，这是他的最后一搏，
“我觉得这枚金牌很不容易，这个舞台已经离
我越来越远了，我不知道以后还有没有时间为
这个队伍付出。”看到泪奔的傅海峰，着实令
人为之动容，也是中国羽毛球在里约留给球迷
为数不多的经典画面。

“林李大战”，温情超越了比赛的胜负，同
样令人感动。林丹出局之后，男单夺冠的重任
落到了谌龙身上。谌龙最终不负众望，拿下了
这枚金牌，改变了以往大赛疲软的表现。

无管如何，中国羽毛球队在里约奥运会上
竟然会遭遇如此惨败，令人意外。管理不利，
内部不和，成绩欠佳，里约奥运会之后，中国
羽毛球势必会迎来一次大的改变。

（本报里约热内卢8月20日电）


	07-PDF 版面

